

## MONTBELIARD : RESUME HISTORIQUE

Du 11<sup>ème</sup> au 15<sup>ème</sup> siècle, le Comté de Montbéliard fait partie de l'Empire germanique et pratique la religion catholique. Au 15<sup>ème</sup> siècle la petite-fille du Comte de Montbéliard épouse le Comte de Wurtemberg qui devient Comte de Wurtemberg-Montbéliard. A la fin du 15<sup>ème</sup> siècle il devient Duc et le Comté devient Principauté c'est à dire Etat souverain.

Au 16<sup>ème</sup> siècle apparait la religion luthérienne. Martin Luther, étudiant allemand, frappé par la foudre sans dommage, y voit la main de Dieu et entre au couvent. Lors d'un voyage à Rome, il est scandalisé par la dépravation des Borgia et du Pape et par le commerce des indulgences. A son retour il dénonce ces pratiques et est excommunié en 1521. Les idées de Luther séduisent d'autant plus les Princes allemands (et d'ailleurs) que si on n'obéit plus au Pape, on pourra faire main basse sur les biens de l'Eglise partout où la doctrine de Luther prévaudra. La Principauté du Wurtemberg passe à la religion luthérienne à partir de 1524. Elle devient religion d'état obligatoire en 1556.

En France que Jean Calvin a dû fuir, la guerre fait rage entre catholiques conduits par François de Guise et les protestants soutenus par les Coligny et le Royaume de Navarre. Les deux camps s'opposent au cours de 8 guerres de religion entre 1562 et 1598. Le point d'orgue est le massacre de la St Barthélémy en 1572. Enfin Henry IV de Navarre, converti au catholicisme monte sur le trône de France et en 1598 signe l'Edit de Nantes qui donne un statut aux protestants. La conséquence des guerres de religion en France a été de provoquer l'émigration des protestants notamment vers Montbéliard.

Au 17<sup>ème</sup> siècle la guerre continue. Dans l'Empire germanique dont dépend le Wurtemberg-Montbéliard, la succession de l'Empereur oppose un candidat catholique soutenu par l'Espagne et un candidat protestant soutenu par les Princes allemands. C'est le début de la guerre de Trente Ans dans laquelle Richelieu engage la France en déclarant la guerre à l'Espagne avec pour conséquence que l'Empereur germanique, allié catholique de l'Espagne, déclare la guerre à la France lorsque Condé envahit la Franche-Comté. Le traité de Westphalie en 1648 met fin à la guerre. Les Princes allemands dont le Duc de Wurtemberg, gagnent la liberté de culte.

En 1678 le traité de Nimègue donne la Bourgogne et Montbéliard à Louis XIV, dont l'obsession est l'unité religieuse catholique de son royaume. Aussitôt la soldatesque est envoyée chez les protestants pour les ramener au catholicisme au prix de meurtres, de viols, et de tortures. Lorsqu'en 1685, Louis XIV révoque l'Edit de Nantes, près de 300 000 protestants, commerçants, artisans, banquiers..., émigrent vers les régions protestantes dont Montbéliard, ce qui a pour effet de doubler sa population. En 1697 le traité de Ryswick oblige la France à rendre Montbéliard au Duc de Wurtemberg.

Au 18<sup>ème</sup> siècle l'économie de Montbéliard est soutenue par la démographie. En agriculture c'est la culture de la pomme de terre et la sélection de la race de vache montbéliarde. En horlogerie, Frédéric Japy fait ses débuts de même qu'un artisan métallurgiste Jean Pierre Peugeot.

En 1792, en France, l'Assemblée Législative a déclaré la guerre à l'Autriche et ses alliés dont le Duc de Wurtemberg-Montbéliard. Le 10 octobre 1793, le conventionnel Bernard de Sainte entre dans Montbéliard sans un seul coup de feu. Il révoque les autorités en place, nomme une nouvelle municipalité et déclare l'annexion à la France. Les temples sont reconvertis. Montbéliard sera rattaché successivement à la Haute Saône, au Haut Rhin et enfin au Doubs en 1816.

Au 19<sup>ème</sup> siècle, Montbéliard connaît une mutation économique favorisée par le chemin de fer et le canal Rhin-Rhône. En 1860 Frédéric Japy emploie 50 000 ouvriers (fermeture en 1970). Armand Peugeot lance la petite entreprise familiale de fabrication de moulins à café et de vélos, dans l'automobile. En 1830 la mode des crinolines lui donne l'idée de produire de fins arceaux d'acier plus souples et légers que les matériaux utilisés jusque-là. Il produira jusqu'à 1000 crinolines par jour. En 1890 la première Peugeot à pétrole prend la route. Le lion debout en hommage aux armoiries de la Franche-Comté devient l'emblème de la marque. Peugeot s'installe à Sochaux en 1912. En 1871 après l'annexion de l'Alsace-Moselle, 1500 artisans et ouvriers alsaciens et mosellans, s'installent à Montbéliard.

Au 20<sup>ème</sup> siècle, durant la première guerre mondiale, l'industrie locale est mobilisée pour produire bombes, obus, moteurs de chars et d'avion. Pendant le second conflit mondial, Montbéliard est occupée et l'usine Peugeot annexée par les Allemands et bombardée par les alliés. A la libération, la construction automobile repart grâce aux machines-outils américaines.